

**POSTULAT** von Lars Gubler (Grüne, Uitikon) und Claudia Gambacciani (Grüne, Zürich)

betreffend            Einrichtung eines kantonalen Verleihsystems für Velos

---

Der Regierungsrat wird ersucht, ein Konzept zur Realisierung eines kantonalen Systems zur Ausleihe von Fahrrädern vorzulegen und umzusetzen.

Lars Gubler  
Claudia Gambacciani

Begründung:

Unter dem Namen «Vélib'» ist in der Stadt Paris seit dem 15. Juli 2007 ein Fahrrad-Verleihsystem in Betrieb. An 1'451 Ausleihstationen, die in einem Abstand von ca. 300 Metern auf das Stadtgebiet verteilt sind, stehen gut 20'600 Leihräder bereit. Die Tarife für dieses Verleihsystem wurden so gewählt, dass eine grösstmögliche Fahrrad-Verfügbarkeit für möglichst viele Personen gewährleistet ist. Die Fahrräder sollen nur relativ kurz ausgeliehen werden. Und es soll keine Konkurrenz zu Anbietern entstehen, die Fahrräder für längere Zeiträume vermieten. Die Fahrräder können an einer beliebigen, frei wählbaren Station ausgeliehen und zurückgebracht werden.

Dank des Einsatzes der Stadtverwaltung stieg die Zahl der Radfahrer in Paris in den letzten Jahren kontinuierlich an, mit einem Zuwachs von 48 Prozent zwischen 2001 und 2006. Der Anstieg der Fahrradnutzung ist unter anderem auf das Anlegen von Radwegen und -streifen, die Einrichtung von geschützten Busspuren sowie die Ausweisung von Tempo-30-Zonen (Grüne Viertel) zurückzuführen. Eine vergleichbare Entwicklung der Fahrrad-Infrastruktur ist auch für den Kanton Zürich wünschenswert. Wie der Regierungsrat in seiner Radwegstrategie festgelegt hat, sollen bessere Fahrrad-Infrastrukturen den Öffentlichen Verkehr ergänzen und diesem zu einer höheren Nutzung verhelfen. In diesem Sinn und nach dem Vorbild von Paris soll im Kanton Zürich ein System für die Fahrradausleihe erarbeitet und umgesetzt werden. Dabei sind insbesondere Knotenpunkte des öffentlichen Verkehrs zu berücksichtigen. Mögliche Partnerschaften mit dem Zürcher Verkehrsverbund (ZVV), Privaten (APG) und den Gemeinden sind zu prüfen, welche die Kosten sowie die Federführung bei der Umsetzung übernehmen könnten.

Mit der Einrichtung eines innovativen und, wie mehrere europäische Städte beweisen, gut umsetzbaren Fahrrad-Verleihsystems kann sich der Kanton Zürich einen internationalen Ruf als fahrrad- und damit gesundheitsfördernder und umweltfreundlicher Kanton verschaffen.

Weiterführende Informationen zum Pariser Verleihsystem «Vélib'» sind unter [www.velib.paris.fr](http://www.velib.paris.fr) einsehbar.